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涨价过猛的共享充电宝 小心用户用脚投票

□ 毕舸
最近一段时间，共享充电宝

频频登上热搜，原因是又涨价
了。从2017年至今，共享充电宝
已经有几轮涨价。据报道，商圈
和医院等场所的共享充电宝租
金达到每小时3元至4元，酒吧夜
店等场所租金每小时高达10元。
此外，封顶价格也让人咋舌，每
24小时封顶价24元至40元，总封
顶价99元，都赶上一个移动充电
宝的价格了。

从本质上说，包括共享充电
宝在内的共享经济其实是分时
租赁经济，企业将产品分时段租

赁给不同用户，用户根据各自需
求，在某个时段选择花钱租赁该
企业的产品。由于需求会发生
重叠，租赁时段也就容易出现需
求高峰和平稳段。而在高峰时
段，由于供需关系的变化，为了
能够获取所需产品和服务，用户
可能愿意花更多的钱。

因此，共享充电宝分场所、
分时段提供不同价格标准，从市
场逻辑而言是行得通的。但如
果价格上涨幅度过大，就可能会
导致部分用户对此接受度下降。

其实，用户面对企业产品涨
价是否买单，更多基于其是否来

自于高频刚需。对于手机无电
的用户而言，由于目前智能手机
不仅是通讯工具，更承载了在线
社交、移动支付、短视频及文娱
消费等一系列功能，因此对于用
户来说非常重要，用户也就愿意
多掏钱租赁共享充电宝。

但任何服务都会面临一个价
格临界点，超过这个临界点，超出
用户可承受的价格区间，就会让部
分用户转而使用其他方式。就如
年轻白领工作期间喜欢点外卖，
是因为其具有便捷、多样性的特
点。但如果外卖不断涨价，就会
有部分人士选择自己做饭带饭。

共享充电宝持续涨价之后，
还会有多少用户买单？这可能取
决于两个因素：第一，这样的价格
对于收入更高的一线城市用户或
许接受度更高，但对于三四线城
市，恐怕会面临用户流失的问
题；第二，还取决于手机电池技
术的进步，如果手机电池使用时
长不断增加，不少用户可能对共
享充电宝的需求会减少。

针对持续涨价的充电宝，
不同地区、不同群体用户对于
价格的敏感度，与他们对于自
己需求价值的判断一致。还有
一项不能忽略的是，用户从共

享经济中所获得的服务体验是
否对等。如果用户花高价使用
的共享充电宝总出现质量问
题，那么就会导致用户放弃这
项服务。

目前，共享充电宝价格不断
上涨，引发了一些用户不满。对
于企业而言，如果完全无视这些
声音继续涨价，而没有对用户的
承受心理和能力做充分调研，就
可能会造成用户大量流失。同
时，如果价格上去了，服务却不
尽如人意，也会给其品牌形象带
来损害。如此一来，相关企业最
终会被用户用脚投票。

□ 郭元鹏
今年以来，多家银行对“沉

睡卡”进行了集中大清理。3月
19日，赵书阳收到华夏银行官方
微信公众号的公告：“3月30日起
将开展个人存量账户的清理工
作，此后将每年对符合条件的账
户实施持续清理。”这是他今年
收到的第一个正式清理通知。
目前，他手中有5张3年以上没有
使用的“沉睡卡”。清理“沉睡
卡”如何维护用户权益，成为热
点话题。

据央行披露，截至2020年9
月末，我国共开立个人银行账户
120.92亿户，人均拥有银行账户
数达8.64户。个人开户数量过
多会造成个人对账户及其资产
管理不善，同时也造成银行资源
浪费，长期不动的账户还成为银

行内部风险点。因此，十多家银
行对“沉睡卡”进行集中大清理。

不可否认的是，清理“沉睡
卡”是管理的需要。但是，也需
要明确的是，在清理“沉睡卡”的
过程中，不能在权益的维护上

“打呼噜”。目前，清理“沉睡卡”
存在不少问题。

各家银行对于“沉睡卡”的
标准概念不一样。有的银行规
定“沉睡卡”是3年以来没有使用
的，有的银行规定“沉睡卡”是2
年以来没有使用的。还有一些
银行是从“资金流动数据”来鉴
别。有的是账户余额低于10元
即被清理，有的要求为0元清理。
处置手段也不同，有的是予以注
销，有的是限制线上交易。

还有就是处理“沉睡卡”简
单粗暴的情况让客户难以接受。

比如有的银行在清理“沉睡卡”
的时候，没有尽到告知义务，只
是“单方面取消”；有的银行只是
发布一个“沉睡卡名单”就取消
了，而公告范围很小，在自己银
行网点张贴告示，不少客户“没
有看到通告”。

“沉睡卡”的存在确实是一
个社会问题，也确实需要清理和
治理。可是，在这个过程中，对
于银行来说不能简单粗暴，要多
些人性化服务，维护好客户权
益。“沉睡卡”有不同的原因：一
种情况是，一些市民银行卡较
多，疏于管理“忘记了”；一种情
况是，一些市民“暂时用不到”，
可是并不意味着“永远没用处”。

清理“沉睡卡”必须要尽到
告知义务，要想办法通知到个
人，征求客户的意见，对于确实

“不再使用的”可以清理，对于明
确告知“还会使用的”要协商好
使用规则。还有一种情况是，虽
然是“沉睡卡”，但是里面还有少
量的资金，在取消这类“沉睡卡”
的时候，要确保这笔资金的安
全，要将这笔资金返还给客户，
即便只是几十元、几百元，也需
要清清楚楚、明明白白。就像报
道里提及的赵书阳，他的银行卡
里还有6.84元，直接被银行“清
零”了。全国清理的“沉睡卡”很
多，这笔钱都去哪儿了？难道可
以被银行“据为己有”？

清理“沉睡卡”的标准，银行
不能“说梦话”，维护权益不能

“打呼噜”，需要尽快出台“沉睡
卡”的统一标准。最起码，清理

“沉睡卡”不能把客户的钱直接
清零。

清理“沉睡卡”，不能把客户的钱直接清零

做乡村游的
文明使者

□ 殷茂瑞
山着绿、花盛开，又到

了乡村游的好时节。
好友结伴、举家出行，

漫步在乡间小路上，赏山
花烂漫，听泉水叮咚，感受
山水相依的人文之美，体
验住民俗小院的清闲自
在，不能不说是美事一桩。

近日，我在淄川东部
一个颇有特色的山村游览
观光时，发现有些村民并
不欢迎甚至不愿意外人到
村子里旅游。按常理，乡
村旅游既能发展当地经
济，也会给当地村民带来
实惠，是件好事，为什么村
民不欢迎游客呢？据进一
步了解，是有些游客的不
文明之举煞了风景、寒了
村民的心。有的釆花断
柳，破坏美丽的环境；有的
踩踏农田，损害庄稼；有的
乱扔垃圾，污染了环境，甚
至有人把地里的玉米、地
瓜、蔬菜、水果装满了自己
车的后备厢。他们是收获
满满、满载而归，而农民兄
弟用汗水浇灌出来的丰收
果实却遭到了如此损害，
谁都会心疼。

出游在乡下的田间地
头，你就是一道亮丽的风
景线。一言一行、一举一
动彰显着你的素养和文
明。无论是走在乡间小路
还是漫步在田间地头，都
要爱护花草树木，保护果
树庄稼，珍惜农民兄弟的
劳动成果，做美丽乡村游
的文明使者，别再做那些
煞风景、寒民心的事了。

最近，江苏省市场监管局公布了对羽绒服、羽绒被、
围巾、棉服、冲锋衣和羊绒衫等冬令用品监督抽查结
果。有的品牌以次充好、缺斤短两：羽绒服吊牌所写含
绒量比实际含绒量虚高47倍，检测人员感慨没见过这
么差的衣服；围巾号称含96%的羊毛，实际一根羊毛都
没有……七匹狼、VERO MODA、雪中飞、恒源祥等均
被点名。 据央视新闻客户端

羊毛围巾没羊毛，羽绒服里非羽绒。
大牌如此玩猫腻，消费维权当畅通。

共享充电宝价格不断上涨，引发了一些用户不满。如果价格上去了，服务却不尽如人意，因为产品质量及服务被用户
投诉的案例不断增加，也会给其品牌形象带来损害。如此一来，企业最终会被用户用脚投票。

“沉睡卡”的存在确实是一个社会问题，也确实需要清理和治理。可是，在这个过程中，对于银行来说
不能简单粗暴，要多些人性化服务，维护好客户权益。


